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本报讯（记者 杨珍莹）一只

小老鼠，颅内被植入了一片神经元

几乎感受不到的超薄、超柔、高通

量神经信号采集芯片。当小鼠运

动、进食时，与神经信号处理接口

电路直接相连的电脑就可以实时

反映其脑电信号的变化情况……

近年来，脑机接口正在打开人类的

“脑洞”：2020年 9月，埃隆·马斯克

创办的脑机接口企业Neuralink（神

经链接）公司，将一枚看起来像硬

币的微型脑机接口设备，植入小猪

的大脑内部，并根据采集到的信

号，成功预测了小猪的行进路线；

今年 5月，斯坦福大学的研究者利

用商用硬质犹他电极，让瘫痪患者

不用手也能快速打字。

在 2021世界人工智能大会即

将召开之际，记者走进中科院上海

微系统所，揭开了由微系统所自主

开发的“免开颅微创植入式高通量

柔性脑机接口”的神秘面纱。据介

绍，该系统可应用于临床重大脑疾

病诊治和脑功能探索，是解决渐冻

症、高位截瘫、癫痫等重大脑疾病

的重要手段，也是“人机物”三元共

融万物感知的核心技术。

脑电极如何植入到大脑当

中？科研人员在现场做出了解

释。首先，需要应用和电脑 CPU
芯片类似的工艺，制作出头发丝般

粗细的柔性脑电极；然后再在麻醉

后的小鼠大脑上轻轻开一个小孔，

直径甚至比毛孔还小，尽可能减少

创伤；然后将脑电极植入后，小鼠

仍可灵活自由地活动，留在大脑内

部的神经电极则可以把小鼠的脑

电波传入电脑，后期可进行解码与

人工智能预测。

中科院上海微系统与信息技

术研究所副所长陶虎研究员告诉

记者，微系统所自主开发的“免开

颅微创植入式高通量柔性脑机接

口”，在植入创伤、长期在体安全性

等关键指标方面，目前已达到甚至

部分超越了马斯克的脑机接口公

司Neuralink。
研究团队现场还展示了实验

动物内容与自动手术植入机器

人。在植入过程中，脑机接口通过

脑立体定位仪精准找出所需植入

的脑区，可视化电极在脑谱图的位

置，并使用自动手术机器人完成微

创植入。该过程实现了 10微米级

别精度控制，节约了 80%的植入时

间成本，最终植入尺度小于输液针

孔口径。

“我们目前已实现单器件集成

2640 通道，马斯克 Neuralink 公开

报道数据为单器件 1024通道。”陶

虎说，“此外，相较国外植入式的脑

接口，我们团队主要聚焦于微创免

开颅的脑机接口技术，也就是因为

我们的电极非常小，可以在头颅骨

上打一个小孔就能放进去，有点像

平时我们做针灸一样，带来的创伤

是非常小的。”

记者了解到，目前该系统已应

用于鼠、兔、猴等多种动物模型，并

能够实现术后急性信号（术后30分

钟内）采集和长达 8个月的稳定神

经信号跟踪。

“大脑是我们最重要也是最复

杂的一个器官，也是相对于其他动

物更具有优势的器官。脑机接口

作为人类大脑和外界装备以及外

界世界直接沟通的一个渠道，它可

以充分发挥我们大脑的优势。”陶

虎说。

据悉，陶虎研究团队使用有

线、无线记录两种脑电信号采集模

式，完成了包括癫痫在内一系列动

物疾病模型的搭建与采集。团队

可以按需定制电极种类与动物疾

病模型，目前已为包括深圳先进

院、华山医院、瑞金医院等在内的

20多家科研院所和医院提供脑机

接口关键器件与装备、植入手术培

训。

“未来 3到 5年内最大的用途

就是临床，去治疗重大的神经疾

病，希望帮助患者恢复感知和运动

能力。之后的 10年到 15年，运用

的方向将走得更远些。”陶虎说。”

本报讯（记者 须双双）人工

智能技术在金融领域的前瞻性应

用有哪些？2021世界人工智能大

会前夕，记者走进位于浦东新区银

城中路188号的交银金融大厦一探

究竟。

上海正全面推进城市数字化

转型，其中，数字经济将成为一股

重要的驱动力。在此背景下，交行

不断加强科技赋能，加大资源投入

和人才培养，业务与技术开发等机

制成效开始彰显。

在金融领域，交行积极践行数

字化转型，致力于为更多客户提供

更好的财富管理服务。通过与海

关总署国家口岸管理办公室合作

打造的“交银 e关通平台”，各进出

口企业可实现“账户开立、税费缴

纳、国际结算、贸易融资”等各类本

外币金融服务的一站式办理，金融

服务质效得到显著提升。

而手续更为繁复的国际贸易交

流，如今也可在交行Easy证和Easy
贷的帮助下，实现信用证、贸易融资

等授信类国际业务全流程、全线上、

无纸化办理，缩短业务时间。

除了企业服务外，交行还配合

上海市医疗付费“一件事”推广和

“便捷就医”数字化转型需求，将AI
技术应用于群众的日常经济活

动。已覆盖全市400余家公立医疗

机构的“惠民就医”项目，减少了患

者排队缴费时间，让 AI 技术实实

在在做到“为民服务”。

此次世界人工智能大会上，针

对隐私计算技术，交行将展现该技

术项目当下的一些主流技术流派

以及在新兴网络技术领域的应用

场景及案例。据悉，目前交通银行

已将隐私计算技术应用于政务数

据共享、普惠金融、生物识别等多

个领域，促进“金融AI+”生态模式

变革。

交行联合上海移动、上海电

信、富数科技等三方共同申报的基

于多方安全计算的中小微企业融

资服务项目，已纳入人行上海总部

第一批“监管沙盒”，该项目联合多

方数据，多维度评估中小企业真实

运营情况，在控制风险的前提下，

进一步提高交行的融资服务精度，

进一步提升中小微企业普惠金融

获取的便利性，精准识别客户贷后

的潜在信用风险，缓解中小微企业

融资难问题。

相关负责人表示，通过信息

化、数字化、智能化升级，交行将继

续推动传统贸易金融业务数字化

转型，不断赋予传统贸易融资产品

新的生命力。

本报讯（记者 赵天予）昨日下午，市政府副秘书长、区委

副书记、区长杭迎伟先后赴海桐小学、东方锦绣幼儿园锦绣部

和三林中学，调研民心工程和政府实事项目。

区领导一行首先来到海桐小学，这里是花木街道小学生爱

心暑托班的办班点位。教室内，30余名小学生正在老师的指导

下练习汉字书写，同时还有大学生志愿者在一旁辅助。杭迎伟

了解了爱心暑托班运行情况，听取了团区委、教育局的相关汇

报，并向老师、志愿者表达了慰问。

随后，区领导一行来到东方锦绣幼儿园锦绣部。为满足暑

期入托需求，幼儿园在3个园所开设3个暑期班，提供丰富的课

程内容。杭迎伟仔细询问了家长需求、活动安排、收费情况，并

实地察看了幼儿园的设施设备。

在三林中学，区领导一行调研校内操场、体育馆等硬件设

施，并听取了相关体育场地的开放事宜。杭迎伟表示，民心工

程的评判标准是老百姓的获得感与满意度，要把民心工程办

好、办实、办持续，回应老百姓的急难愁盼。

副区长李国华参加调研。

本报讯（见习记者 张诗欢 记者 许素菲）“融合”，一直是

世博地区强化党建引领，推进各项工作过程中的“关键词”。如

何进一步以党建聚合力、融合促发展？昨天，世博地区产城融

合项目发布和党群服务中心启动仪式举行，将推动世博地区发

展并更好服务党员群众。区委常委、副区长杨朝出席。

世博地区相关负责人表示，世博地区的融合，更重要的

是产城的融合。如何让世博地区的发展惠及周边社区，管理

局、街镇如何加强对企业的服务，都是世博地区正在探索、实

践和大力推动的工作。结合“学党史、办实事”的要求，世博

地区推出“企业社区心连心、产城融合耀世博”的产城融合项

目，通过党建牵头，梳理出 6个产城融合项目。其中“链在一

起、爱在家里”社区帮扶项目，由周家渡街道与益海嘉里金龙

鱼集团开展党建结对，后者为前者捐赠价值 14万余元的粮油

物资及 3万余元用于购买日常清洁用品，并在街道开展社区

中央厨房项目试点，进一步服务保障社区人群就餐；世博耀

华滨江人才公寓“家门口服务站”共建共享项目，为企业人才

工作提供助力和保障，目前已有以区域央企为主的近十家企

业积极响应；世博地区健康服务进楼宇项目，由世博地区综

合党委、总工会牵头，与世博医联体的牵头单位浦南医院以

及公利医院的上海工匠杨铁毅工作室合作，在世博地区党群

服务中心设置“上海市园区（楼宇）健康服务站”，对接医疗优

势资源。

前阶段，世博地区还出台了《世博地区党群服务阵地建设

办法》，其中对于借助社会资源，建设为世博地区党员群众服务

的共享式党群服务站进行了设计，目前已有 3家单位通过了申

请与审核。现场还对“世博地区共享式党群服务站”进行了授

牌，世博航伽文化活动驿站、星动力科创空间、瑞泰口腔培训基

地获授牌。

结合世博地区特点，为进一步加强区域化党建、楼宇党建，

世博地区党群服务中心也在当天揭幕。党群服务中心的建设

得到了区域内各方面支持，国网中兴有限公司通过党建共建为

服务中心提供了免费的场地空间支持。国网中兴有限公司副

总经理、党委委员李辉表示，下阶段将与世博管理局切实把党

群服务中心建设好、维护好、管理好、运营好，为世博地区入驻

企业的发展和区域党建能级提升提供有力支持。

世博地区综合党委副书记曾裕伟介绍，世博地区党群服务

中心建成之后，将从为党员提供便捷服务、为来自五湖四海的

青年工作者提供政务服务、为群众提供日常生活服务等方面着

手，打造具有世博特色的好环境、好服务。

本报讯（记者 许素菲）近日，经浦东新区人民政府同意，

上海天文馆门票价格方案已确定，普通门票价格定为 30 元/
人。该方案将自上海天文馆开业之日起正式实施。

上海天文馆是上海市政府“十三五”期间投资建设的大型

科普场馆，位于临港新城，总用地面积约 58602平方米，总建筑

面积约38164平方米，总展示面积约15000平方米。

在前期实地调研、成本调查基础上，区发改委经综合考虑，

初步拟定上海天文馆门票价格方案。按照《上海市政府制定价

格行为规则》《上海市定价听证目录》以及《上海市＜政府制定

价格听证办法＞实施细则》等相关要求，区发改委于 2021年 4
月27日召开上海天文馆门票价格方案听证会。

听证会上，全体听证会参加人均发表意见。参加人对门票

价格方案都表示认可，认为该价格在市民可承受范围内；同时，

参加人也充分肯定了本次定价工作，认为流程规范，考虑周全。

根据听证会征求意见的情况，区发改委建议将普通门票价

格 30元/人作为上海天文馆门票价格的实施方案，并报送区政

府。目前，该方案已获区政府批复，将自上海天文馆正式开业

后开始执行。

本报讯（记者 李继成）开放日

取消，孩子无法提前体验幼儿园生

活怎么办？0-3岁的小孩家长该如

何做到科学育儿？祝桥社区秋亭居

民区下辖两个商品房小区，小区内

学龄前儿童较多。由于疫情防控原

因，居民区对口幼儿园今年不开设

校园开放日，无法让孩子提前体验

幼儿园生活，这急坏了居民区里年

轻的父母。秋亭居民区党总支部在

第一时间了解居民的难题后，依托

祝桥社区红色四方联盟平台，联系

辖区内联盟单位百熙幼儿园，化解

“走不进的校园”难题。

据悉，秋亭居民区党总支部与

百熙幼儿园以“喜迎建党百年”为契

机，开展“童心向党、犇腾向前”亲子

活动，以 5名党员+5名团员组成的

送教队伍，为即将入园的小朋友和

家长提供了一对一的创意手工辅

导，将“走不进的校园”主动送进居

民区，走进幼儿家庭。百熙幼儿园

党团员老师以“喜迎建党百年”为主

题为幼儿家庭带来不同形式的创意

美术特色活动。秋亭居民区党总支

部和百熙幼儿园还在居民的见证

下，签约了下一阶段的党建联建协

议，通过共建联动将更多实惠送到

老百姓身边。

据了解，祝桥社区党委自党史

学习教育启动以来，坚持把“多办实

事，为民服务”作为党员服务群众的

出发点和落脚点，通过社区、校区、

居民区的“三区联动”，为群众的“急

难愁盼”，想办法、找方向。

为了让 0-3岁的小孩家长立体

化、全方位、全时段地知晓、享用科学

育儿资源，缓解家长育儿焦虑情绪。

祝桥社区还依托红色四方联盟平台，

盘活社区“家门口15分钟生活圈”阵

地资源，联合百熙幼儿园为辖区内家

长带来科学育儿指导公益活动，为家

长们科普科学育儿的重要性，加强了

社区、家庭、学校的紧密联系。

活动特邀了浦东新区妇幼保健

院儿童保健专家朱菊芳医生，为在

场家长开展育儿讲座，聆听讲座的

家长们纷纷表示受益匪浅。

百熙幼儿园的老师还特意为即

将入园的幼儿家长作了“幼儿入园

准备”的讲座。在讲座中让家长们

全面了解入园前各项准备工作，更

好地了解幼儿园教育理念的同时，

也帮助家长消除焦虑感。

2021年世界人工智能大会·探营

植入脑机接口 创口小如针眼
有望解决渐冻症、高位截瘫、癫痫等重大脑疾病

交行不断加强科技赋能

持续推动传统贸易金融业务数字化转型

社区、校区、居民区“三区联动”

回应群众“急难愁盼”化解“走不进校园”难题

杭迎伟调研民心工程
和政府实事项目

世博地区汇集周边社区
推动产城融合发展

上海天文馆门票价格方案确定

普通门票30元/人

小鼠神经信号处理接口电路与电脑相连，就可以采集到脑电信号。

本报记者 金鑫 摄

一对一的创意手工辅导。 □祝桥秋亭居委 供图


